
Главные события, недели
Ведущие ученые двух стран -  России и Беларуси 24-25 марта на международной конфе

ренции обсудили проблемы модернизации отечественных экономик в рамках проекта ПРО
ОН «Развитие диалога по важнейшим направлениям социально-экономической политики», 
организованной БГЭУ, НИЭИ Министерства экономики РБ и редакцией «Белорусского эко
номического журнала».

Актуальные проблемы экономики 
в центре внимания ученых

На пленарном заседании научно-практической 
конференции, которую вступительным словом от
крыл доктор экономических наук, профессор 
В.Н.Шимов, с докладами выступили -  министр эко
номики РБ Н.П.Зайченко, первый заместитель пред
седателя правления Национального банка РБ 
П.В.Каллаур («Расширение финансового сектора 
как фактор повышения конкурентоспособности 
экономики»), Председатель Президиума НАН Бе
ларуси, д.э.н. М.В.Мясникович («Концепция разви
тия белорусской науки: рост эффективности на ос
нове программно-целевого управления»), ректор 
БГЭУ В.Н.Шимов («Модернизация транзитивных 
экономик: теоретико-методологические подходы в 
контексте экономической глобализации»), дирек
тор института аграрной экономики, зам. предсе
дателя Президиума НАН Беларуси, академик В.Г.Гу- 
саков («Повышение экономической эффективнос
ти АПК в контексте программы возрождения и .раз
вития села»), директор ИЭ НАН Беларуси, акаде
мик П.Г.Никитенко («Формирование ноосферной 
экономики -  стратегический императив науки, об
разования и практики»), главный научный сотруд
ник Института Европы РАН В.С.Циренщиков («Ин
новационная экономика: вызовы и угрозы для Рос
сии»), директор ГНУ «НИЭИ Министерства эконо

мики РБ» С.С.Полоник («Научно-технические инно
вации как средство обеспечения роста экономи
ки»), руководитель Центра стран СНГ и Балтии 
Института международных экономических и по
литических исследований РАН, д.э.н. Л.Б.Вардом- 
ский («Проблема модернизации экономики России 
в контексте сотрудничества со странами СНГ»), 
проректор по научной работе БГЭУ, д.э.н., профес
сор И.В.Новикова («Стратегия модернизации эко
номики Беларуси как необходимая предпосылка ин
теграции в мировую экономику»).

25 марта конференция продолжила работу по 
секциям «Проблемы теории и стратегии модерни
зации экономики. Трансформация экономических 
институтов», «Модернизация организационных 
структур управления народным хозяйством и ад
министративная реформа», «Проблемы обновле
ния технологий и физического капитала. Модерни
зация инновационной и инвестиционной полити
ки», « Модернизация социальной политики и разви
тие человеческого капитала», на которых прозву
чали выступления ученых двух стран, предлагаю
щих радикальные пути улучшения экономик как 
России, так и Беларуси.

Наш корр.

Дарья Домрачева — лидер 
молодежного чемпионата 

мира по биатлону
Две золотые медали на проходившем под занавес сезона моло

дежном первенстве мира в Финляндии завоевала Дарья Домрачева -  
студентка ВШТ БГЭУ.

Не успели улечься страсти вокруг двойного «серебряного» успеха наших 
девушек-биатлонисток на Всемирной универсиаде в Хохфильцене, как повод 
для радости предоставился вновь. 18 марта победу в спринтерской гонке на 6 
км среди девушек до 19 лет на юниорском чемпионате мира в финском городе 
Контиолахти одержала вновь белоруска Дарья Домрачева. В очередной гонке 
преследования на 7 км Дарья вновь показала лучший результат и получила 
вторую золотую медаль чемпионки мира.

Это первое «золото» юной спортсменки, которая приходит на смену таким 
маститым белорусским стреляющим лыжницам, как Елена Зубрилова и Екате
рина Иванова. Наставник нашей женской национальной команды Николай За
харов с оптимизмом оценивает перспективы Дарьи Домрачевой и надеется, 
что на предстоящей в Турине зимней Олимпиаде она не подведет сборную 
Беларуси.

Свой первый лыжный опыт и первые награды юная спортсменка получила 
в Ханты-Мансийске, в столице российского биатлона. Местные школьные учи
теля и тренеры сумели разглядеть в девушке спортивный талант. Вернув
шись в Беларусь, девушка стала студенткой БГЭУ и членом национальной 
сборной по биатлону. Ее спортивная карьера только начинается, а главные 
старты и победы еще впереди. Поздравляем Дарью Домрачеву с заслуженной 
наградой и желаем ей дальнейших успехов на лыжне!

На заключительном этапе чемпионата мира по биатлону в Ханты-Мансийс
ке принимали участие еще две наши спортсменки -  Людмила Ананько и Ольга 
Назарова (ВШУБ), но результаты их в личном зачете не столь значительны. А 
вот женская эстафета принесла национальной сборной бронзовую медаль. Та
ким образом, неплохо выступив в прошедшем сезоне, белорусские биатлонис
ты сохранили за собой максимальную квоту на участие в 0лимпиаде-2006.

В.Иванов.
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Цана дагаварная

Ректорат принял решение
На заседании ректората в марте рассмотрены вопросы о работе факуль

тетов экономики и управления торговлей, маркетинга и Издательского цен
тра БГЭУ. Заслушав и обсудив доклады декана факультета экономики и управле
ния торговлей В.Н.Платонова, факультета маркетинга О.И.Карпеко, ректорат от
метил, что на факультетах проводится определенная работа по совершенство
ванию всех направлений их деятельности.

Успехи очевидны, но 
есть и недостатки

Лучшие студенты вуза

К примеру, на ФЭУТ за прошедший учебный 
год издано 11 учебных пособий, из них три с 
грифом Министерства образования. По резуль
татам зимней экзаменационной сессии успе
ваемость студентов дневной формы обучения 
составила 86,8%, что на 7 пунктов выше ана
логичного периода прошлого года. На факульте
те преподавателями кафедр выполняются 3 
хоздоговорные темы (объем финансирования 
составляет 34 млн.руб.), работают 7 студен
ческих научных отряда, обучаются 24 аспиран
та и соискателя. Ежегодно выпускники ФЭУТ 
имеют 100% распределение, здесь проводится 
должная профориентационная работа. Факуль
тет заключил договора о содружестве и под
держивает тесные творческие связи с Мини
стерством торговли РБ, Киевским нацио
нальным торгово-экономическим университе
том, Московским университетом коммерции, 
Познаньским экономическим университетом, 
Гданьской морской академией и др.

Вместе с тем в работе факультета отме
чены ректоратом и нерешенные проблемы: по 
отдельным дисциплинам остается низкой обес
печенность учебной литературой: только на 
70% выполнен план изданий учебно-методи
ческой литературы; на кафедре экономики тор
говли нет хоздоговорной темы; недостаточно 
успешно решаются и кадровые вопросы. В сво
ем постановлении ректорат обязал декана фа
культета и заведующих кафедрами уделять 
больше внимания подготовке собственных 
кадров высшей квалификации, а также устра
нить отмеченные недостатки в работе коллек
тива.

По мнению ректората, факультет маркетин
га постоянно проводит работу по освоению 
рынка образовательных услуг; в прошлом году 
была открыта подготовка по новым специали
зациям «Логистика» и «Международный мар
кетинг». Анкетирование выпускников свиде
тельствует -  большинство преподавателей 
профилирующих кафедр проводят занятия на 
высоком уровне. Положительно сказалась на 
итоговой успеваемости промежуточная атте
стация, тестовая проверка знаний, строгое со
блюдение сроков сдачи зачетно-экзаменаци

онной сессии. Эти меры позволили заметно 
улучшить успеваемость студентов как очной, 
так и заочной форм обучения. Все кафедры фа
культета ведут научные исследования. Пло
дотворным является сотрудничество с Бара
новичским станкостроительным заводом, хо
рошие перспективы имеют исследования, вы
полняемые по заказу Научно-производствен- 
ного предприятия «ОТЭКС». Студенческая на- 
учно-исследовательская лаборатория в про
шлом году выполнила 6 тем.

В нынешнем году на факультете открыва
ется новая кафедра, которая призвана обес
печить новые специализации как преподава
тельскими кадрами, так и современными ме
тодическими разработками. Ректорат вменил 
в обязанность декану ускорить эту работу и 
завершить комплектацию новой кафедры кад
рами до начала нового учебного года. Заведу
ющим кафедрами рекомендовано более целе
направленно заниматься научной деятельно
стью.

По работе Издательского центра ректорат 
также вынес свое решение. Ряду руководите
лей ответственных за это дело структур, вме
нено в обязанность составить перечень дис
циплин плохо обеспеченных учебной литера
турой для формирования перспективного пла
на изданий на 2006-2010 годы. Директору биб
лиотеки С.В.Шандоре и начальнику ИЦ Л.А.Чес- 
ноковой рекомендовано усовершенствовать 
систему сотрудничества и обмена литерату
рой между БГЭУ и книготорговыми фирмами. 
В целях более эффективного распространения 
печатной продукции ИЦ БГЭУ следует шире ис
пользовать рекламную деятельность, посто
янно изучать читательский спрос на изданную 
и востребованную студентами экономическо
го профиля литературу. Свое слово здесь дол
жны сказать также и авторы учебников, дру
гие преподаватели вуза, тесно общающиеся со 
студентами и составляющие списки рекомен
дуемой литературы для занятий. Популяриза
ция изданий с маркой «БГЭУ» постоянно долж
на быть в центре внимания кафедр вуза, а кни
ги находить своих читателей.

А.Петрова.

Екатерина Трубович -  студентка 3 курса группы ДБО-1 -  одна из луч
ших на факультете финансов и банковского дела. Будучи человеком ком
муникабельным и легким в общении с другими, Катя преуспевает везде и 
во всем: в учебе, научной и общественной жизни университета.

Быть стипендиатом почетно 
и ответственно

Окончив школу, Ека
терина долго не могла 
решить для себя, какую 
же специальность из
брать. Одно знала точно
-  выбранная профессия 
обязательно должна 
быть связана с общени
ем, с людьми. С эконо
микой в той или иной 
степени связаны родные 
Кати, вот они то и пода
ли хорошую идею -  по
ступать в БГЭУ, о чем 
девушка сейчас ни чуть 
не жалеет. Своей специ
альностью выбрала бух
галтерский учет, анализ 
и аудит в банках и это 
направление все больше 
ее увлекает.

Екатерина Трубович
считает, что с коллективом однокурсников и преподавателей ей очень повезло. На 
факультете царит атмосфера поддержки, заботы и участия. Да и однокурсники оценили 
личные качества Кати: уже третий год она выполняет обязанности старосты группы, а 
по решению деканата ей выделена скориновская стипендия, как одной из самых достой
ных и успешных студентов ФФБД.

Третий курс подряд Екатерина учится только на «отлично», постоянно участвует во 
всевозможных олимпиадах и конференциях. Интерес к науке, исследовательской дея
тельности у девушки появился со второго курса: хотелось более глубоко проникнуть в 
суть любого процесса, познать истину. В университете такие студенты, как правило, 
встречают поддержку со стороны преподавателей. Аналитический склад ума Кати под
метила преподаватель кафедры экономической теории Л.Н.Новикова. Благодаря ее под
держке первая научная работа студентки по высшей математике «Математические 
модели экономики» на вузовской конференции была отмечена призом зрительских сим
патий. Последующие работы Екатерины, которые посвящены теме кредитования, отли
чаются глубиной и серьезностью суждений, участвовали в республиканских и универ
ситетских конференциях и форумах. До окончания БГЭУ у Кати еще достаточно време
ни, чтобы определиться с местом работы, но уже сейчас она всерьез подумывает о 
поступлении в аспирантуру: хочется быть поближе к студентам, к науке.

Вопрос о любимых предметах немного смутил девушку. Ей нравятся дисциплины не 
экономического, а больше гуманитарного профиля -  «эстетика», «социология», «осно
вы права», одним словом, все то, что может пригодиться образованному человеку в 
жизни. Хотелось бы только больше внимания уделять практике и прикладным наукам, 
которые будут необходимы в работе.

Своими любимыми занятиями Катя Трубович, отличница и скориновская стипен
диатка, назвала чтение классиков русской и зарубежной литературы, а также занятия 
аэробикой, в чем черпает вдохновение для дальнейших дел.

Наш корр.
Фото Н.Сыромаха.



Г  Новости БГЭУ

ВШУБ: набор прошел успешно БРСМ готовит фронт работ
Второй год подряд организует Высшая школа управления и бизнеса зимний набор 

соискателей в магистратуру факультета.
Престиж магистратуры ВШУБ традиционно очень высок. Ведь это наиболее из

вестный, самый многопрофильный и крупнейший национальный центр, обеспечива
ющий заочную подготовку около 70% магистров для нашей страны.

Структурную основу двухгодичных программ обучения магистров составляют методические 
образовательные стандарты европейского образца. Они были внедрены по ключевым специально
стям подготовки на факультете в рамках международных программ TRANSFORM и TACIS. В разра
ботке и адаптации этих стандартов участвовали ученые ведущих университетов Германии, Ита
лии и Франции.

Лучшие педагоги БГЭУ, а также руководители и специалисты ведущих министерств и ведомств 
страны, лидирующих банков и наиболее успешных производственных и сервисных компаний Бела
руси работают сейчас на факультете.

Каждому набору предшествует интенсивная и продуманная рекламная кампания.
В результате и в нынешнем году, можно сказать, уже по традиции, в магистратуру ВШУБ был 

конкурс среди поступающих. По результатам вступительных экзаменов было отобрано и зачислено 67 
человек. Качественный потенциал этих магистрантов высок: 67% поступивших занято на руководя
щих должностях, 73% — имеют стаж работы по специальности более 3 лет. Достаточна широка и 
география нынешнего набора: 42% магистрантов проживают за пределами Минска, в городах Гомель
ской, Минской, Брестской, Витебской областей.

Пожелаем магистрантам зимнего (2005 года) набора ВШУБ успехов в овладении экономически
ми знаниями и научно-исследовательской работе.

К.Сергеев.

Конкурс стимулирует успеваемость
На факультете маркетинга студенческий совет провёл конкурс на лучшую 

академическую группу по итогам зимней сессии. Идея такого конкурса возникла 
ещё в сентябре. Первоначально многим она показалась несбыточной, но всё же ак
тивисты студсовета: Ирина Корецкая -  председатель и Андрей Смоляга -  предсе
датель старостата факультета -  организовали и провели этот конкурс.

И вот в начале второго семестра подведены результаты стараний активистов ФМк. Лучшей 
фуппой факультета по итогам зимней сессии признана группа ДМП-1 4 курса во главе со старостой 
Светланой Фильковой. Как и было обещано, победителя ждёт приз -  поездка по историческим мес
там Беларуси. Отличные результаты показали также группы ДММ-1 3 курса (староста Татьяна Бон
дарь), занявшая второе место; ДМЦ 2 курса (староста Майя Ефимчик), занявшая 3 место. В целом 
многие фуппы подтянули свою успеваемость по сравнению с прошлым семестром и продемонстри
ровали хорошие результаты.

В ходе конкурса на факультете маркетинга было введено ещё одно новшество. Студсовет пред
ложил разослать благодарственные письма родителям лучших студентов факультета. И в скором 
времени родители многих студентов получат такие письма.

В последующих семестрах студсовет факультета настроен проводить такие конкурсы регуляр
но. А вот критерии определения лучшего студенческого коллектива будут существенно расширены. 
Планируется учитывать активность студентов в общественной деятельности факультета, посеща
емость лекций и практических занятий студентами, результаты проводимой аттестации и некото
рые другие факторы. Это позволит, на наш взгляд, повысить интерес студентов к учебному процес
су, активнее участвовать в мероприятиях, проводимых на факультете. Ведь маркетолог -  это 
творческая профессия, требующая не только фундаментальных теоретических знаний, но и практи
ческих навыков и опыта. Поэтому активная практическая деятельность на факультете маркетинга 
всегда приветствуется.

А.Смоляга, студент 4 курса ФМк.

для студотрядов
Белорусский республиканский союз молодежи готов обеспечить ра

ботой в студенческих отрядах нынешнем летом около 30 тысяч моло
дых людей, обучающихся е вузах и ссузах страны. На республиканском 
семинаре жТрудовой семестр -2005» с участием начальников штабов 
трудовых дел высших учебных заведений Беларуси обсуждались планы 
и задачи первичных организаций БРСМ на третий трудовой семестр. 
Как и в прошлые годы, в нынешнем студенческие отряды будут заняты 
различной деятельностью: педагогической в детских лагерях отдыха, 
строительной, сельскохозяйственной и волонтерской.

Большинство отрядов будут трудиться в республике, часть отправиться на 
сельхозработы в Крым и Приднестровье. Многие студотряды вузов (в том числе 
и БГЭУ) летом будут заняты ремонтом учебных корпусов и общежитий, благоус
тройством территорий. Как показала практика, это сегодня самый востребован
ный фронт работы для учащейся молодежи и приносит им неплохое материаль
ное вознаграждение.

Студенческому движению республики уже более 30 лет. Белорусская моло
дежь активно участвовала в строительстве БАМа, освоении газовых и нефтя
ных месторождений Тюменской области, мелиорационных работ на Полесье, стро
ительстве жилья для пострадавших от аварии на Чернобыльской АЭС районов и 
т.д. Традиции участия в значимых для страны событиях и мероприятиях, народ
ных стройках стали для БРСМ хорошим наследием комсомола. В год празднова
ния 60-летия Великой Победы бойцы молодежного движения заняты также благо
устройством памятников и мемориалов, а летом активно включатся в заверша
ющий цикл работ по возведению Национальной библиотеки Беларуси.

Наш корр.

Традиции
Праздник факультета

Своеобразный «юбилей» отпраздновал на днях факультет менеджмента. 
Именно 13 марта прошло13 лет со дня основания факультета, а точнее его 
преобразования из планово-экономического в факультет менеджмента. Более 
месяца готовились юные менеджеры к торжеству и с нетерпением ожидали 
знаменательной даты. Основные торжества состоялись 15 марта в актовом 
зале БГЭУ при поддержке студклуба БГЭУ и творческих коллективов вуза. По 
своему размаху мероприятие превзошло все ожидания. Гостей ждала тёплая и 
дружественная атмосфера, концертная программа, развлекательные номера, 
весёлый конкурс “Мистер супермен ФМ" и многое другое. Не мало поздравлений 
прозвучало из уст почетных гостей: проректора по учебной работе Г.П.Матецко- 
го, заместителя декана факультета экономики и управления торговлей А.И.Яр
цева, первого декана факультета менеджмента С.П.Белько, заведующего ка
федрой организации и управления Н.П.Беляцкого, заведующей кафедрой эконо
мики промышленных предприятий Л.Н.Нехорошевой и профессора этой кафед
ры А.И. Ильина. Особую торжественность вечеру придала официальная пре
зентация флага ФМ, который был вручен декану Валентине Александровне Сим- 
хович. Завершился праздник дискотекой в клубе “Реактор". Организацию мероп
риятия взяли на себя инициативная творческая группа во главе с Дмитрием 
Гаврильковым, Юрием Сацута, Андреем Митраховичем, студенческие органы 
самоуправления факультета и деканат.

Наш корр.

Международные связи
В день приезда мы посетили академию. 

Ощущение такое, что все польские студен
ты целеустремленно тянутся к знаниям и 
учебе. Хотя в академии была только пер
вая учебная неделя второго семестра, в 
коридорах было много студентов, читающих 
какую-либо литературу. У нас же такое яв
ление наблюдается в основном только в пе
риод сессии. Что касается проведения за
нятий, то они организованы таким образом, 
что у студента много свободного времени. 
Расписание занятий не фиксировано, т.е. 1- 
я, 2-я пары могут быть утром, остальные -  
вечером, либо 1-я в обед, 2-я, 3-я -  вече
ром и т.д. Интересной особенностью явля
ется и то, что все деканаты распо
ложены в одном учебном корпусе на 
одном этаже.

Студенты Познаньской академии 
имеют возможность через специаль
ный «ящик жалоб и предложений» со
общить декану о том, что им не нра
вится в процессе обучения. Они за
полняют специальный формуляр, 
указывают проблему и предлагают 
свой вариант ее разрешения. Дека
нат анализирует все вопросы, дела
ет выводы и публикует решения по 
возникшим проблемам.

Библиотека академии также име
ет свою специфику. На ее полках на
считывается около 400 000 книг. Для 
поиска книг и других печатных изда
ний в библиотеке есть электронный 
каталог. Контроль за выдаваемой ли
тературой осуществляется по элек
тронным карточкам студентов, на ко
торых фиксируется количество взя
тых книг и их номера. Кроме того, 
статус книги в библиотеке опреде
ляется цветом. Так, те печатные из
дания, которые помечены красным 
цветом разрешается изучать толь
ко в библиотеке, те, которые поме
чены зеленым - можно взять домой.
Что касается периодических изда
ний, то они регулярно подшиваются 
в твердом переплете, в результате 
получаются своего рода книги, кото
рые в дальнейшем размещаются на

В декабре прошлого года наш университет принимал гостей из 
Познаньской экономической академии. Основная цель тесного сотруд
ничества с польскими коллегами —  разработка системы менеджмен
та качества образования. В феврале этого года с ответным визи
том в Познане побывала делегация факультета менеджмента в со
ставе студентов и декана В. А. Си мхов ич.

ДРУЖБА С СОСЕДЯМИ 
ПОМОГАЕТ

Делегация факультета менеджмента в Познаньской экономической академии.
В центре - декан В.А.Симхович.

полках и которым присваивается свой но
мер.

Студентам также предоставляется воз
можность бесплатного выхода в Интернет. 
Для этого в университете имеется специ
ально оборудованный компьютерный класс. 
Если же в нем не хватает мест, то при на
личии собственного ноутбука можно под
ключиться к Интернету в специально отве
денных местах на этом же этаже.

В следующие дни пребывания мы посе
тили один из крупнейших пивоваренных за
водов Польши Lech, входящий в междуна
родную корпорацию SubMiller, хлебозавод 
Fawor, ботанический сад. Очень интересно 

было посещение картинной галереи, 
где экспонируются рисунки Францис
ка Гойи, театра, концерта органной 
музыки, музея истории Познани.

В академии наша делегация регу
лярно встречалась с руководством 
и разработчиками системы стандар
тизации образовательных процес
сов и услуг. Декан факультета това
роведения Я.Ясичек и представи
тель деканата по СМК Я.Лучек отве
тили на наши многочисленные воп
росы, которые касались системы ее 
функционирования, внутреннего 
аудита и обратной связи, взаимо
действия с другими факультетами и 
контроля качества образования. Нам 
также продемонстрировали элект
ронный вариант СМК, позволяющий 
контролировать любые изменения, 
которые вносятся в систему.

Полученный опыт по разработке 
и внедрению сертификата менедж
мента качества образования, осуще
ствление внутреннего аудита, рабо
та с документооборотом, а также 
дальнейшее сотрудничество с 
польской академией позволят поста
вить на более высокий уровень на- 
учно-исследовательскую работу 
студентов и повысить уровень под
готовки молодых специалистов.

А.Терешков, 
студент 3 курса ФМ.

25 сакавіка 2005 года 2-я стар.



Веселая и неугомонная Оля старатель
но готовилась к каждому уроку, любила все 
предметы и не позволяла себе придти в 
класс неподготовленной. Это было ее непи- 
санным правилом, и она не могла иначе. Она 
даже смутилась, когда пожилая соседка с 
явным укором сказала:

- Зачем уж тебе так стараться, ты кра
сива, отец твой до самой Москвы добрал
ся.

Оля ничего не ответила женщине, а в 
душе было горько. Она закончила десятый 
класс Любанской средней школы, как отлич
ницу ее приняли в комсомол, претендовала 
на медаль. Время было такое, все стара
лись учиться, мечтали об институте. И отец 
всю жизнь стремился к лучшему, а что же 
дочке отставать. Отец Герасим Маркович 
Гальченя родился в 1895 году в деревне 
недалеко от Любани, рос в семье, в которой 
было девять детей, был первым помощни
ком отца по хозяйству. Герасим хорошо учил
ся и стал сельским учителем. В 1915 году 
его забрали в армию и направили на Запад
ный фронт, в составе армии генерала 
А.А.Брусилова участвовал в прорыве ав- 
стро-германского фронта. В Карпатах но
вобранец получил тяжелое ранение, в бою 
потерял глаз. Накануне октябрьских собы
тий 1917 он был демобилизован и вернулся 
на родину.

Отвоевался парень! Да нет, это не о нем. 
Односельчане избирают Герасима Гальче- 
ню членом Любанского волостного ревко
ма, волисполкома, он возглавил продоволь
ственный отдел. В 1919 году товарищи при
няли его в партию большевиков. Когда при
шли польские оккупанты, осознающий опас
ность Герасим создал партизанский отряд. 
Опыт был, и он не уходил от неизбежных 
стычек с противником. После изгнания ок
купантов попросился в Красную Армию, но

И отец, и муж — герои
его, как инвалида, не хотели брать. И все 
же упросил: Гальченю направили в Астра
хань, во 2-ю армию, где он был назначен 
командиром продотряда.

В июне 1921 года вернулся на Любанщи- 
ну, загорелся идеей создать в своей дерев
не трудовую коммуну и добился своего. Его 
избрали председателем, членом райкома и 
окружкома партии, делегатом !Х съезда 
КП/б/ Беларуси, на котором стал членом ЦК. 
И до Москвы действительно «добрался» в 
качестве делегата XIV съезда В КП/б/. Много 
интересного и полезного услышал он на этом 
весьма сложном съезде партии, на кото
ром, пожалуй, впервые был подвергнут рез
кой критике вождь партии. В газете «Бела- 
руская веска» в апреле 1926 года был опуб
ликован групповой фотоснимок делегатов 
этого съезда из Белоруссии. Во втором ряду, 
справа: И.В.Сталин, В.А.Радус-Зенькович, 
А.И.Криницкий, Н И.Бухарин и другие. За 
спиной Сталина, в третьем ряду: Гальченя / 
крестьянин из Любанского района/. Видела 
ли подрастающая дочь Оля этот снимок — 
неизвестно: в годы фашистского нашествия 
он мог затеряться.

Ольга в 1937 году стала студенткой 
БГИНХ имени В.В.Куйбышева, старательно 
училась на финансово-экономическом фа
культете.

В сорок первом году она уехала на учеб
ную практику в город Соколки Белостокской 
области, работала в райфинотделе. 22 июня 
люди проснулись от зловещего гула мото
ров вражеской авиации, которая бомбила 
приграничные города. Студентка отправи
лась в свою родную деревню Пласток, где 
поездом, где пешком. Нелегок был ее пер
вый военный экзамен, но она выдержала. 
Растроганный отец встретил дочку, расце
ловал:

— Молодец, Оля! Теперь будем воевать 
вместе.

Вначале Ольга Гальченя была связной, 
а отец, закончив спецшколу, был зачислен в 
диверсионную группу, которую возглавлял
А.М.Филиппушко. Зимой следующего года 
она стала партизанской разведчицей. Куда 
бы ни шел партизанский отряд имени Н.Гас
телло, разведчики всегда впереди. Не до
сыпали, не доедали, сильно уставали. Оль
га надолго расставалась с отцом, который 
всегда был на спецзадании. Весной сорок 
третьего его отправили в Москву, сопровож
дать на самолете ценный груз: с партизанс
кого аэродрома на острове Зыслов отправ
лялись ценности и деньги, собранные жите
лями Любанского района в фонд обороны. 
Зато сколько было радости, когда они встре
чались на одной из центральных стоянок у 
партизанского костра, в тесном кругу дру
зей. Ольгу-разведчицу лично знали почти

все руководители Минского подполья, об
кома партии и организаторы партизанского 
движения. А люди эти были интересные, 
мужественные и осведомленные. Они все
ляли уверенность в победе, развертывали 
борьбу против гитлеровских оккупантов и 
предателей. Силой духа были наполнены 
сердца Иосифа Вольского, Ивана Варваше- 
ни, Василия Козлова. А секретарь подполь
ного обкома Р о м ан  М дчульский стал большим 
другом семьи Герасима Гальчени. Он знал 
его жену, да и Ольгу высоко ценил как раз
ведчицу и просто как обаятельную девуш
ку. В своей четвертой книге воспоминаний 
«На огненной земле» Мачульский писал о 
ней: «Помню, каратели налетели на наш гар
низон, располагавшийся в деревне Аль- 
бинск. Партизаны заняли круговую оборону. 
Тут же, в окопах, рядом с нами находилась 
и Ольга Гальченя. Она стреляла по насту
павшим гитлеровцам, помогала раненым. 
Действовала спокойно, собранно. В другой 
раз Ольга в составе небольшой группы уча
ствовала в уничтожении моста через реч
ку возле деревни Плюсна. А несколько дней 
спустя эта же группа из засады напала на 
грузовую и легковую машины противника 
на дороге Любань-Сосны возле деревни 
Седьмое. Легковой автомобиль разбили, 
четыре гитлеровца остались лежать на 
месте».

Война кромсала судьбы белорусов. Взя
лись за оружие и мужчины и женщины. Ты
сячи молодых женщин пошли в медсанба

ты, сели за штурвал самолета или руль ар
мейской' полуторки. Ольга Гальченя, рискуя 
жизнью и своим будущим, шла минировать 
железную дорогу, подрывать вражеские 
эшелоны, пробиралась в Любань, занятую 
гитлеровцами, где ее могли схватить в лю
бую минуту и бросить в застенок гестапо.

И как здорово, отец и дочь - единомыш
ленники, всю войну прошли в одном бое
вом строю. Правительство отметило их са
мопожертвование и подвиги. Герасим Галь
ченя был награжден орденом Красного Зна
мени, многими медалями. И Ольга Гераси
мовна была также награждена боевыми 
наградами, а после войны — орденом Ок
тябрьской революции. Особенно гордились 
медалью «За отвагу», которая украшала 
фудь и отца, и дочери.

Самая высокая награда для них и всех 
патриотов был день Победы над фашистс
кой Германией, Партизанское содружество 
не распалось, и в мирное время они знали, 
что делать, куда направить свои знания и 
энергию, чтобы быть полезными стране. 
Ольга Гальченя успешно закончила учебу в 
институте народного хозяйства, получила 
диплом. Долгие гсщы работала в Госплане и 
была верной женой Романа Наумовича Ма- 
чульского -  Героя Советского Союза, вид
ного организатора и руководителя партизан
ского движения, с которым подружилась в 
годы военного лихолетья.

Э.Корнилович, 
доцент кафедры политологии.

На снимке: выпускница БГИНХ О.Г. Гальченя с мужем Р.Н. Мачульским (в центре).

«Война не долж на  
повториться...»

Презентация компании 
Ист Вью Пабликейшнс

21 марта в научном читальном зале биб
лиотеки БГЭУ состоялась очередная пре
зентация, посвященная полнотекстовым 
электронным ресурсам, существующих на 
рынке информационных продуктов и услуг. 
Директор отдела продаж и маркетинга ком
пании Ист Вью Пабликейшнс (East View 
Information Sen/ices, In.) Е.А.Еронина пред
ставила руководству вуза, профессорско- 
преподавательскому составу, сотрудникам 
библиотеки универсальные полнотекстовые 
базы данных. В них содержатся русскоязыч
ные издания по общественным и гуманитар
ным наукам, военной тематике, централь
ная и региональная российская пресса, пе
риодические издания других стран СНГ и 
Балтии, публикации официальных докумен
тов органов власти России, статистичес
кие издания Госкомстата и Статкомитета 
стран СНГ.

Е.А.Еронина отметила, что в последнее 
время компания Ист Вью Пабликейшнс ак
тивно завоевывает позиции на рынке элек
тронных продуктов. Крупнейшие библиоте
ки и университеты России, Украины, Казах
стана, Латвии, США и др. имеют доступ к 
базам данных компании Ист Вью Пабли
кейшнс. Приобретая полнотекстовые базы 
данных, библиотеки и университеты могут 
осуществлять неограниченный во времени 
эффективный и полный поиск информации 
с любого компьютера библиотеки и универ
ситета, получать полнотекстовый доступ 
не только к новым поступлениям, но и ко 
всем архивам и др.

В настоящее время компания Ист Вью 
Пабликейшнс предоставила возможность 
протестировать и поработать с полнотек
стовыми базами данных в научном читаль
ном зале библиотеки до 31 марта.

С.Петреева, ведущий библиотекарь.

С каждым годом события во
енных лет уходят все дальше в 
историю. Зимы и весны легли на 
плечи ветеранов, выживших в са
мой великой войне минувшего 
столетия. Постарели они, посе
дели, но не утратили желания рас
сказать нынешнему молодому 
поколению о событиях тех лет. 
Вячеслав Васильевич Селиванов -  
столяр общежития №3 БГЭУ -  
один из рядовых Советской Ар
мии, доблестно выполнивший 
свой боевой долг в Великой Оте
чественной войне.

Фото Н.Сыромаха,

Когда началась война, Вячеслав Сели
ванов только-только окончил семилетку. 
Жил он в то время в селе Замьяны Астра
ханской области. Вместе с ним в семье 
росли пятеро его братьев и сестер. «Я, ко
нечно же, не мог сидеть сложа руки. И, что
бы помочь матери прокормить детей, по
шел работать в колхоз. Становилось по
нятно, что война за месяц не закончится. 
Враг неумолимо наступал...», - вспомина
ет ветеран.

Вскоре Вячеслава Васильевича призва
ли в ряды Красной Армии в запасный полк: 
требовалось пополнение. Просмотрев до
кументы, молодому новобранцу сказали, что 
прежде чем идти на фронт, нужно поучить
ся военному делу. Ведь война -  дело не 
шуточное, необученных бойцов ждет в око
пах неминуемая смерть. И в 1944 году на
правили Селиванова в школу военного аль
пинизма и горнолыжного дела, где он полу
чил звание младшего сержанта. Через по/ь 
года ускоренной подготовки вместе с одно
кашниками был отправлен в составе 75-ой 
горнострелковой дивизии на иранскую гра
ницу на место дислокации частей 4-ой ар
мии. «Поход советских войск в Иран имел 
большое политическое, военное и военно
экономическое значение, - рассказывает 
сегодня Вячеслав Васильевич. -  Он позво
лил в самое трудное для нашей страны вре
мя устранить реальную угрозу прорыва фа
шистской Германии к южным границам Со
ветского Союза. Великолепно подготовлен
ные, в трудных географических условиях 
мы держались стойко и готовы были дать

достойный отпор противнику».
В мае 46-го, когда советские войска были 

выведены с Ирана, 75-ю горнострелковую 
дивизию перебазировали на территорию 
Азербайджана в район Нахичевани. Здесь
В.В.Селиванов продолжил воинскую служ
бу, где пробыл еще четыре года. После де
мобилизации Вячеслав Васильевич пере
ехал в Белоруссию и стал трудиться на про
изводстве. С 1953 года и до ухода на пен
сию работал на Минском тракторном заво
де слесарем-инструментальщиком, затем -  
мастером по изготовлению холодных штам
пов. Но покой не для таких активных, целе
устремленных людей, как В.В.Селиванов. В 
1993 году пришел в БГЭУ и поныне работа
ет слесарем в общежитии №3 нашего уни
верситета. Работает как и служил: честно и 
добросовестно.

На долю поколения Вячеслава Василье
вича выпали трудные испытания, наложив
шие свою печать на характер и судьбу. Тот, 
кто ходил рядом со смертью, свято верит в 
правду и справедливость. Война закалила 
их. «Только вперед!» -  некогда военный при
зыв стал жизненным кредо для Селиванова.

Орден Отечественной войны I степени 
и многочисленные медали напоминают Вя
чеславу Васильевичу боевых друзей, с ко
торыми вместе шли военными тропами, 
юность с ее опасными рейдами, радость 
удач и горечь потерь, тех, кто погиб, отдав 
свою жизнь за наше мирное сегодня. Идет 
время, меняются нравы и ценности, но одно 
остается неизменным: война не должна по
вториться.

Наш корр.
: . -  -
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Пускай это звучит несколько хвастливо, но среди учащейся молодежи наши 
студенты выделяются не только начитанностью и глубокими знаниями в сво
ей области, но еще и многими другими талантами. Не секрет, что в стенах БГЭУ 
нашли свое место различные секции и кружки, которые поддерживают и помо
гают реализовать студентам нашего вуза их самые разнообразные творчес
кие порывы.

«Дом у дороги» принимает гостей
В частности, студенты, которым слава 

песенника не дает покоя, нашли себе при
станище в клубе авторской песни «Дом у 
дороги». 18 марта «Дом у дороги» при ак
тивном участии студенческого клуба про
водил в кафе «Галактика» творческий ве
чер, основной темой которого стала Побе
да над фашистской Германией в 1945 году.
Поэтому на встрече членами клуба пред
почтение отдавалось патриотическим пес
ням, что очень гармонировало с настрое
нием гостей «Дома у дороги» — ветеранов 
Великой Отечественной войны Я.Г.Лютаре- 
вич, участницы Сталининградской битвы, 
кавалера ордена Отечественной войны 2- 
ой степени и В.С.Юрченко, кавалера ордена 
«Знак почета» и участника партизанского 
движения в Беларуси. Ветераны от моло
дого поколения услышали ни один раз слова 
искренней благодарности за ту великую по
беду, которая подарила нам мирное небо над 
головой.

Но, несмотря на то, что основная тема
тика произведений, исполненных молоды
ми авторами, была патриотичной, неуны
вающим студентам удалось наполнить ве
чер весельем и смехом. Конечно, трудно 
отступить от того, что волнует и чем жи
вет современная молодежь, поэтому в 
рамках концертной программы прозвучало 
много лирических, любовных композиций.
Причем авторы поразили всех своими язы
ковыми изысками -  песни, выбранные ими 
для выступления, были исполнены как на 
русском, так и белорусском, и даже англий
ском языках.

Помимо ветеранов, были и другие гости
-  учащиеся Минского государственного кол
леджа искусств. Будущие артисты высту
пили с несколькими инструментальными 
произведениями и песнями собственного 
сочинения.

Среди членов «Дома у дороги» есть как

На снимке: студент 2 курса МГК 
искусств Алексей Коробейник.

Фото автора.
индивидуальные исполнители, так и уже сло
жившиеся коллективы. Шефство и над теми, 
и над другими взял директор клуба и худо
жественный руководитель известного во
кально-инструментального ансамбля «Се
зон дождей» Дмитрий Чернолевский. По его 
собственному признанию, работать с таки
ми увлеченными и талантливыми ребята
ми -  одно удовольствие.

К сожалению, по словам директора сту
денческого клуба И.А.Дороховой, подобные 
творческие вечера устраивает клуб автор
ской песни только раз в год и приглашаются 
на них лишь сами авторы-исполнители и их 
знакомые. Остальные же могут насладить
ся творчеством наших студентов только на 
концертах, которые студенческий клуб при
урочивает к разным праздникам.

Т.Хомченко, студентка 3 курса УЭФ.

Если нужна помощь юриста
Часто студенты -  будущие юристы и экономисты -  шутят: «Нас так мно

го, что кажется -  вся учащаяся молодежь только и занимается правом и эконо
микой». Но сколько бы «нас» ни было, все равно услуги и тех и других специали
стов обходятся всем остальным в копеечку. Поэтому во исполнение поручения 
Президента Республики Беларусь от 21.01.2002 Министерством образования 
было рекомендовано вузам, готовящих студентов по специальности «Право
ведение», создать на базе соответствующих факультетов приемные для ока
зания правовой помощи малоимущим гражданам -  пенсионерам, инвалидам, уча
щимся.

БГЭУ не стал исключением, и вот уже второй год в нашем университете дважды в 
неделю все нуждающиеся в помощи юриста могут получить бесплатную консультацию по 
любому интересующему вопросу, кроме вопросов по уголовному праву. Прием ведут сту
денты старших курсов факультета права, но кажущаяся неопытность молодых специалис
тов вовсе не делает их советы менее ценными. Во-первых, все рекомендации, которые 
получают клиенты, рассматриваются и одобряются вполне опытным юристом, членом Мин
ской городской коллегии адвокатов Р.В. Микушевой, которая является директором обще
ственной приемной БГЭУ. Во-вторых, студенты-консультанты проходят тщательный отбор 
и перед началом своей работы в приемной прослушивают курс лекций, которые учат их 
правильно опрашивать клиентов и грамотно давать консультации. Сейчас рабочая группа 
юридической консультации состоит из десяти студентов 4 курса, занимающихся приемом 
населения, и шести студентов 3 курса, в обязанности которых входит реклама и налажива
ние контактов с различными службами и организациями.

Таким образом, помимо оказания юридической помощи гражданам, сами студенты, ве
дущие прием, обогащаются ценным практическим опытом, что, несомненно, поможет им в 
будущем и повысит их конкурентоспособность на рынке труда. К тому же, ощутимым сти
мулом для работы в общественной юридической приемной является зачет по практике, 
который лучшие из них получают в конце года.

Итак, если вам необходима консультация в различных отраслях права, кроме уголов
ного, или помощь в составлении искового заявления, воспользуйтесь услугами бесплат
ной юридической консультации. Она работает каждый понедельник и четверг с 17 до 19 
часов в кабинете 140а (третий корпус БГЭУ).

БЕЛОРУССКИЙ ГРСУШ Р.СТШШНЫЙ м о м ю ш ш ш о ш
Объявляет конкурс на замещение вакантных должностей:

Зав. кафедрами: маркетинга; промышленного маркетинга и цен; физичес
кой культуры и спорта; белорусского и русского языков; финансов и финан
сового менеджмента; регионального управления;

Доцентов кафедр: организации и управления; экономики промышленных пред
приятий; прикладной математики и экономической кибернетики; бухгалтер
ского учета, анализа и аудита в торговле; статистики; мировой экономи
ки; экономической истории;

Старшего преподавателя профессионально-ориентированной английской 
речи;

Ассистентов кафедр: организации и управления; статистики; товароведе
ния непродовольственных товаров; промышленного маркетинга и цен; эко
номической истории (3 единицы);

Преподавателей кафедры теории и практики английской речи (3 единицы).
Срок подачи документов на конкурс -  месяц со дня опубликования объявления.
Документы присылать на адрес: 
пр-т Партизанский, 26, Ректору.

220070 г.Минск,

Армрестлинг — 
спорт сильных 
телом и духом
Недавно в спортивном комплексе 

«Спартак» прошел чемпионат Минс- 
ка-2005 по армрестлингу. В соревнова
ниях приняли участие 10 ведущих ко
манд по этому виду спорта, среди ко
торых сборные БГУ, СДЮШОР, ВА РБ, 
БГТУ, БГПУ, БГУИР и другие. Общее ко
личество рукоборцев составило око
ло 90 человек. Сборная нашего универ
ситета выступила успешно и заняла 
почетное 1-ое место.

Призовые очки завоевали для сборной 
команды БГЭУ и стали победителями в лич
ном зачете студенты Александр Галинский 
(УЭФ) -  в весовой категории до 60 кг; 65 кг -  
Валентин Бобрович (ФФБД); 70 кг -  Максим 
Смоляков (ФФБД) и Александр Шамкалович 
(ФМ); 75 кг -  Алексей Долгов (ФМк); свыше 
100 кг -  Андрей Челала (ФМ). Было немало 
острых, напряженных схваток достаточно 
сильных участников. В итоге призовые ме
ста в общекомандном зачете распредели
лись следующим образом: 3-е место -  СДЮ
ШОР (91 очко), 2-е -  БГУ (93 очка) и 1-е ме
сто -  БГЭУ (138 очков!).

В каждую победу вложено неимоверное 
количество труда не только самих спорт
сменов, но и их тренера -  старшего препо
давателя кафедры физической культуры и 
спорта Олега Алексеевича Шалоты. Высо
кие достижения воспитанников -  зримое 
подтверждение его тренерского мастер
ства. Продолжают подготовку к чемпиона
ту Беларуси по армспорту, который состо
ится 25-27марта в Березино, Андрей Чела
ла, Валентин Бобрович и Алексей Долгов. 
Ведь, как известно, армрестлинг очень се
рьезный вид спорта, требующий долгих, ос
новательных тренировок. Поэтому пожела
ем нашим ребятам силы воли и стремления 
к победе, чтобы вновь и вновь на чемпио
натах республиканского и мирового уровня 
звучал гимн и поднимался флаг нашей рес
публики.

Наш корр.
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Аўтары апублікаваных матэ- 
рыялаў нясуць адказнасць за 
падбор і дакладнасць фактаў. 
Іх меркаванні неабавязкова ад- 
люстроўваюць пункт гледжан- 
ня рэдакцыі. Матэрыялы дру- 
куюцца на мове арыгінала.

В конце февраля в легкоатлетическом манеже в Уручье прошел 9-й международный турнир по борьбе самбо на призы 
Президента Республики Беларусь. За годы его проведения стало уже доброй традицией, что на минский турнир приезжа
ют практически все сильнейшие мастера «самообороны без оружия» из ближнего и дальнего зарубежья. Поскольку «уче
ние» наибольшую популярность получило в странах постсоветского пространства, то и правят бал на международной 
арене по-прежнему борцы из России, Беларуси и Украины. Поэтому нет ничего удивительного в том, что в прошедшем 
турнире почти во всех весовых категориях побеждали белорусы. И особенно отрадно, что в составе сборной Беларуси 
приняли участие и поднялись на высшую ступеньку пьедестала ребята нашего университета: Виктор Лопатин (ФПр) и 
Андрей Казусёнок (ФМк). Виктор в весовой категории до 68 кг одолел с минимальным преимуществом двукратного чемпи
она мира Дмитрия Базылева за счет более активного ведения борьбы. Андрей в весе до 90 кг праздновал победу над 
чемпионом Европы и мира украинцем Юрием Сенажацким. Андрей также был отмечен призом за техническое мастерство 
ведения боя. Результаты прошедшего турнира еще раз подтверждают высокий класс наших спортсменов и готовность 
участвовать в будущих серьезных соревнованиях.

Наши самбисты — 
лучшие в Беларуси

В успешном выступлении на чемпионате заслуга не только самих студен
тов, но и их наставника -  Заслуженного тренера СССР Эрнеста Антоновича 
Мицкевича, который отметил, что самбо как вид спорта в стране востребо
ван, и важно, чтобы такие турниры проводились и впредь. Вообще же, было 
немало интересных и зрелищных поединков, что не могло не понравиться не 
только болельщикам, но и специалистам. Высокую оценку прошедшему турни
ру дал президент Всемирной федерации самбо Михаил Тихомиров, отметив
ший, что эти соревнования стали прекрасной школой для многих атлетов, 
готовящихся к чемпионатам Европы и мира.

Следует отметить, что большую поддержку перспективным спортсменам 
оказывает руководство университета. Приказом ректора утверждено поло
жение о стимулировании студентов, совмещающих учебу с активными заня
тиями спортом и достигших высоких спортивных результатов. Таким спорт
сменам, успешно выступающим на республиканских и международных со
ревнованиях и обучающихся на платном отделении, предоставляется воз
можность снижения оплаты за обучение, что вдохновляет их на новые побе
ды и достижения.

К предстоящему чемпионату Европы по борьбе самбо, который пройдет 
15-17 апреля в Москве, упорно будут готовиться не только Виктор Лопатин и 
Андрей Казусенок, но и девушки-самбистки -  Юлия Борисик и Анжелика Паим. 
Будем надеяться, что и в дальнейшем ребята порадуют победами не только 
себя, своих наставников, но и многочисленных болельщиков.

Наш корр.

П рофессор Э. Н. Мицкевич со своими учениками 
Юбилей Борисик и Виктором Лопатиным.

Коллективы факультета финансов и банковского дела и кафедры банковского дела выражают глубочайшие соболезнования доцен
ту Савчук Тамаре Константиновне в связи с постигшим ее горем—смертью МАТЕРИ.

Коллектив факультета финансов и банковского дела выражает глубокие соболезнования декану факультета Богдан Нине Иванов
не в связи с постигшим ее горем -  смертью ОТЦА и МАТЕРИ.

Коллективы ИПК и ПЭК, кафедры бухучета и финансового менеджмента выражают глубокие соболезнования заместителю дирек
тора Бакунчику Василию Николаевичу в связи с постигшим его горем -  смертью БРАТА.

Коллективы кафедр иностранных языков и деканат факультета языковой подготовки выражают глубокие соболезнования ст.препо- 
давателю кафедры романских языков Мардыко Михаилу Николаевичу в связи с постигшим его горем -  смертью МАТЕРИ.
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